



Informe Cualitativo Buen Trato 3er Trimestre 2025

Charlas con adultos, padres de familia y cuidadores sobre temas relacionados con la crianza positiva y parentalidad bien tratante.

El objetivo de estas charlas es promover con padres y madres conductas y actitudes de la crianza positiva y el ejercicio de la Parentalidad bien tratante. Haciendo énfasis sobre la responsabilidad que se tiene como personas adultas de proporcionar la protección y seguridad a niñas, niños y adolescentes a que no se enfrenten o sean expuestos a situaciones de malos tratos, abusos o cualquier forma de violencia que ponga en riesgo su integridad física, emocional y psíquica.

Ixtlahuacán

En el tercer trimestre se realizaron 3 charlas con el tema: "Crianza positiva y Vinculación afectiva segura" con madres y padres de familia.

La primera charla se impartió el día 26 de agosto, en la cancha de la comunidad de La Presa. Participaron 13 mujeres y 3 hombres adultos.

La segunda charla se realizó el día 27 de agosto, se impartió en la cancha de la comunidad Aquiles Serdán (Tamala), asistieron 14 mujeres y 3 hombres.

La tercera charla se impartió el día 29 de agosto, en las instalaciones del DIF municipal ubicado en la colonia centro, se obtuvo la participación 15 mujeres y 8 hombres adultos.

Durante las charlas de crianza positiva y la vinculación afectiva segura los padres lograron identificarse a través de una crianza basada en respeto, la empatía, los límites claros que tienen dentro de su núcleo familiar, sus afectos constantes con los integrantes de sus familias, así como también identificaron que en ocasiones implementaban algunas acciones negativas hacia sus hijos, ya que los padres estaban implementando patrones de conductas con los que ellos fueron educados. Al finalizar comentaron los adultos que el tema fue de mucha importancia y les dejó aprendizaje nuevo, en el cual lo iban a poner en práctica en sus familias para que promuevan el bienestar presente.

Villa de Álvarez

En este trimestre se realizaron 4 charlas de Crianza positiva y vínculos afectivos seguros.

La primera fue el día 18 de julio en la Casa ejidal de la Comunidad la Lima TM asistiendo 19 mujeres y 2 hombres.

La segunda charla se realizó el día 19 julio en la Unidad de medicina 18 del IMSS TV, ubicada en la colonia Alta Villa donde participaron 5 mujeres y 7 hombres.

La tercera se realizó el día 20 de agosto en las instalaciones del DIF, en la explanada principal ubicada en la zona Centro con 15 mujeres y 1 hombre.

La cuarta se realizó el día 25 de agosto en la explanada del DIF con 62 mujeres y 30 hombres. Con la finalidad de sensibilizar sobre la importancia de la crianza positiva y sus diferentes formas y estilos se enfatiza que son importantes para fortalecer los vínculos en la familia y mejorar la comunicación. Al finalizar cada una de las sesiones se los asistentes se muestran participativos

y comparten sus experiencias lo cual retroalimentan lo aprendido y enriquecen sus comentarios para promover el buen trato en la familia.

Al finalizar cada una de las sesiones se retroalimenta con la participación de los asistentes algunos compartieron que vivieron diferentes estilos de crianza y como es que ahora tratan de mejorar con una corresponsabilidad con sus hijos.

Charlas con las y los adolescentes sobre temas de Buen trato en el noviazgo y la amistad.

Estas charlas se realizan con el propósito de prevenir la violencia en el noviazgo, enseñando a las y los adolescentes a identificar las acciones o situaciones que les están haciendo daño y/o lastiman, dotándolos a la vez de herramientas para llevar un amor saludable.

Colima

En este tercer trimestre se llevaron a cabo un total 11 charlas con el tema: "Saber amar, amar sabiendo". 5 en la escuela Sec. Alberto Isaac Ahumada T.M., ubicada en la Colonia Burócratas, en los grupos de 1°C, 1°E, 1°A, 3°D y 3°C. Y 6 en la escuela Sec. Francisco Hernández Espinoza T.M., ubicada la colonia La popular, en los grupos de 3°C, 1°C, 3°A, 3°B 1°A, 2°C y 1°B (estos dos últimos se impartieron ambos al mismo tiempo).

La primera y segunda charla se llevaron a cabo el día 23 de junio; una con el grupo 3°D, asistieron 10 mujeres y 10 hombres adolescentes. Otra con el grupo de 3°C, asistieron 9 mujeres y 10 hombres adolescentes.

La tercera charla se llevó a cabo el día 24 de junio con el grupo de 1°A, asistieron 9 mujeres y 3 hombres adolescentes.

La cuarta y la quinta charlas se realizaron el día 25 de junio; una con el grupo de 1°C, asistieron 9 mujeres 14 hombres adolescentes. Otra con el grupo de 1°E, asistieron 13 mujeres y 6 hombres adolescentes.

La sexta y la séptima charlas fueron el día 1 de Julio. Una con el grupo de 3°C, asistieron 8 mujeres y 10 hombres adolescentes. La otra con el grupo de 1°C, asistieron 13 mujeres 6 hombres.

La octava y novena charla se efectuaron el día 2 de Julio. Una con el grupo 3°A, asistieron 8 mujeres y 10 hombres adolescentes. La otra con dos grupos junto, 2°C y 1°B, asistieron 25 mujeres y 11 hombres adolescentes.

La décima charla fue el día 3 de Julio en el grupo de 3°B, asistieron 6 mujeres y 11 hombres adolescentes. La onceava se llevó a cabo el día 4 de Julio en el grupo de 1°A, asistieron 14 mujeres y 8 hombres adolescentes.

Las charlas tuvieron un impacto positivo, las y los adolescentes expresaron sus inquietudes, dudas y compartieron algunas de sus experiencias. Reflexionaron sobre cómo llevar un buen trato con los amigos y pareja, los tipos de violencia en el noviazgo y cómo identificarlos.

Ixtlahuacán

En este trimestre se llevaron a cabo 2 charlas del manual Trátame Bien, el día 11 de septiembre en el bachillerato #26 TV de la Universidad de Colima.

La primera charla fue con el grupo de 1°semestre, grupo "A". El tema que se les impartió fue: saber amar, amar sabiendo, asistieron: 25 mujeres y 19 hombres adolescentes. La segunda charla fue con el grupo de 3° semestre, grupo "A", con el tema: Enamoramiento y amor saludable en las parejas adolescentes, participando 21 mujeres y 20 hombres adolescentes.



Se logró que los adolescentes reconocieron que el amor va más allá de la emoción momentánea del enamoramiento, y que requiere compromiso, respeto, empatía y responsabilidad afectiva, por lo tanto, hacían mención que fomentar el amor saludable en las parejas contribuyen a prevenir relaciones tóxicas.

Minatitlán

En el municipio de Minatitlán se llevaron a cabo 2 charlas del Manual Trátame Bien, con el tema "Enamoramiento y amor saludable en parejas adolescentes".

La primera y la segunda charla se llevó a cabo el día 8 de septiembre, en la Escuela Telesecundaria Gregorio Torres Quintero T.V., ubicado con domicilio conocido en la comunidad del Poblado Peña Colorada. Una con el grupo de 1° A, contando con la participación de 8 mujeres y 6 hombres adolescentes. Y la otra en el grupo de 3° A, participando 9 mujeres y 4 hombres adolescentes.

Hubo una excelente participación. Los jóvenes expresaron cuales son algunos factores de agresiones que no deberían presentarse en una relación amorosa o de amistad. Se identificaban con el tema e incluso se sintieron en confianza y comentaban experiencias propias.

Tecomán

En este tercer trimestre se llevaron a cabo dos charlas con el tema Saber Amar, Amar Sabiendo, en la Telesecundaria Benito Juárez TM, ubicada en la comunidad de Cofradía de Morelos.

La primera fue el día 18 de junio, dirigida a los alumnos de 1°C, contando con la asistencia de 10 mujeres y 13 hombres adolescentes; la segunda fue el día 20 de junio dirigida a los alumnos de 1°A, asistiendo 12 mujeres y 15 hombres adolescentes.

Con estas charlas las y los adolescentes aprendieron que el respeto, la confianza y la comunicación, son esenciales en una relación de noviazgo, el tema generó debate, en el que los participantes expresaron sus puntos de vista, para lo cual se orientó en cada uno de ellos buscando concientizar sobre la importancia de no cosificar a las personas y respetar los límites en las relaciones de amistad y noviazgo.

Villa de Álvarez

En este trimestre se realizaron 3 charlas con el tema de: Enamoramiento y amor saludable.

La primera se realizó el día 10 de agosto con alumnos del CBTIS 157 TM ubicado en colonia Manuel Álvarez, se realizó en el auditorio del plantel con los grupos de 1 y 5 semestre, participaron 36 mujeres y 34 hombres adolescentes.

La segunda y la tercera fueron en la Secundaria Miguel Virgen Morfín TV ubicada en la zona centro. La primera el día 11 de septiembre con los grupos de 1A y 1B (15 mujeres y 27 hombres adolescentes). La segunda el día 12 de septiembre con los grupos 3A y 3B, participando 10 mujeres adolescentes y 24 hombres adolescentes. Al finalizar en cada una de las sesiones comparten sus puntos de vista y también identificar y prevenir conductas que los puedan afectar física y mental para no permitirlo y saber que cuentan con instituciones que pueden apoyarlos en caso de ser necesario.

Charlas con niñas y niños de 6 a 11 años para fomentar las 12 habilidades de buen trato. "Manual a Jugar con mis amigas y amigos"

Ixtlahuacán

En el tercer trimestre se realizaron 5 charlas, mismas que fueron impartidas en las instalaciones del DIF municipal de Ixtlahuacán, en el área de PANNAR, durante el curso de verano, en todas se obtuvo la participación de 15 niñas y 15 niños.



La primera charla se impartió el día 11 de agosto con el tema: "Mis amigas la comunicación afectiva/ y las relaciones interpersonales". La segunda charla se impartió el día 12 de agosto, con el tema: "Mis amigas la negociación y la tolerancia". La tercera charla se impartió el día 13 de agosto con el tema: "Mi amiga la identidad y mi amigo el reconocimiento". La cuarta charla se impartió el día 14 de agosto con el tema: "Mi amigo el sentido del humor y mi amiga la convivencia pacífica". La quinta charla se impartió el día 15 de agosto, con el tema: "Mis amigos el apego, amor y sentido a la vida".

Como resultado las niñas y los niños comprenden la importancia de las relaciones sanas, empáticas y respetuosas en distintos ámbitos de su vida. Ya que estas habilidades incluyen la comunicación asertiva, el manejo de las emociones, por el cual previene las situaciones de violencia y fortalece el bienestar emocional de cada niña y niño.

Como objetivo fue que los niños y niñas reconozcan las 12 habilidades de buen trato a través del juego educativo y las actividades lúdicas que favorezcan la convivencia familiar y escolar, con el fin de fortalecer las relaciones basadas en el respeto.

Villa de Álvarez

En este trimestre se realizó una charla con el tema: Mis amigas la comunicación efectiva y las relaciones interpersonales, el 11 de septiembre en la Primaria Rafael Heredia TM. ubicada en la colonia Verde Valle, con los grupos 4A,5A y 6A juntos, participando 41 niñas y 36 niños.

Con el objetivo de desarrollar habilidades se promueve este tema de compartiendo sentimientos y emociones donde las niñas y niños expresan e identifican a sus mejores amigos y evitar poner apodos siempre llamarlos por su nombre también como en lugar de enojarse dar sus puntos de vista, esto favorece en su desarrollo personal y emocional. las niñas y los niños mostraron interés y participación en el tema favoreciendo el buen trato.

Realizar actividades educativas, deportivas, recreativas y artísticas que fomenten la cultura del buen trato, e involucre la participación de las familias y sus integrantes.

El objetivo de estas acciones es fomentar el buen trato retomando las recomendaciones para la armonía, convivencia y comunicación familiar que sugieren los dípticos "Buen Trato en las Amigas y Amigos" y "Buenos Tratos en la Familia". Así como promover los Buenos Tratos con el grupo de pares, y con los padres de familia o tutores, para ello se realizan pláticas educativas con el objetivo de ofrecer herramientas a las familias para prevenir las conductas de riesgo asociadas a la violencia familiar, social y los malos tratos y con ello ofrecer herramientas para una convivencia familiar basada en el respeto y la comunicación.

Colima

Se llevaron a cabo 4 pláticas informativas empleando el díptico "Buen Trato a las amigas y amigos" y "Buen Trato en la Familia".

La primera se llevó a cabo el día 22 de julio en la comunidad Lo de Villa, en el jardín principal. Asistieron un total de 2 niñas y 4 niños. Se empleó el juego "Cuates y Recuates". Hubo un impacto positivo ya que reflexionaron acerca de la importancia del Buen Trato todos los días, así como sobre su conducta y cómo esta influye en su entorno familiar, y de la importancia del respeto y la resolución no violenta de conflictos.

La segunda se llevó a cabo el día 23 de Julio, en la Casa de la Cultura de la comunidad El Chanal, usando el díptico "Buen Tato en la Familia". Asistieron un total de 11 mujeres. El objetivo fue reflexionar acerca de sus acciones diarias y cómo se relacionan con su familia. La plática tuvo un impacto positivo, las señoras se mostraron interesadas en el tema y expresaron su sentir, así como su interés en mejorar la forma en que llevan su relación con sus hijos y nietos.



La tercera plática fue el día 8 de septiembre, en la escuela Prim. Macario Alcaraz T.M. ubicada en la localidad de Lo de Villa. Con los grupos de 1ºA y 1ºB. Se empleó el díptico "Buen Trato a las amigas y amigos". Asistieron un total de 20 niñas y 17 niños, quienes reflexionaron sobre sus conductas inapropiadas con sus amigas y amigos y cómo sus acciones diarias afectan a los demás. La plática tuvo un impacto positivo ya que las alumnas y alumnos reflexionaron sobre crear un ambiente seguro, de respeto y apoyo mutuo.

La cuarta plática fue el día 11 de septiembre en la escuela Prim. Niños Héroes T.M, ubicada en la comunidad de Los Ortices. Interviniendo en todos los grupos por tratarse de una escuela multigrado unitario. Asistieron un total de 3 niñas y 8 niños. Se empleó el díptico "Buen Trato a las amigas y amigos" y el Juego "Cuates y Recuates".

Se abordaron temas relacionados con los buenos tratos con sus pares y cómo les afectan las acciones diarias. El objetivo fue hacerlos reflexionar sobre su conducta diaria con sus compañeros y compañeras, y cómo sus palabras pueden herir los sentimientos. La plática tuvo un impacto positivo, puesto que los alumnos mostraron empatía cuando sus compañeras y compañeros mostraron sus sentimientos y emociones, comprometiéndose a ser conscientes con sus acciones futuras.

Minatitlán

Se llevaron a cabo 5 pláticas con el Díptico Buen Trato en las amigas y amigos, con la finalidad de que conozcan y practiquen los buenos tratos con las compañeras y compañeros.

La primera plática se llevó a cabo el día 21 de julio en las instalaciones del DIF Municipal de Minatitlán, obteniendo la participación de 18 niñas y 2 niños. La segunda plática fue en las instalaciones del DIF Municipal el día 22 de julio, participaron 16 niñas y 5 niños.

La tercera, cuarta y quinta plática se llevaron a cabo el día 8 de septiembre en la Escuela Primaria Benito Juárez, T.M. ubicada en la comunidad del Poblado Peña Colorada. Una con el grupo de 5ºB de, asistieron 8 niñas y 5 niños. La otra con el grupo de 5ºA, asistieron 8 niñas y 6 niños. Y la última con el grupo de 6ºA, asistieron 8 niñas y 8 niños. Las niñas y los niños se interesaron por este tema y reconocieron que si hace falta retomar los buenos tratos entre compañeros.

Tecomán.

En este tercer trimestre se llevaron a cabo 10 actividades educativas. Las 8 primeras utilizando el díptico "Buen Trato a las Amigas y Amigos". Y en las dos últimas utilizando el juego "Cuates y Recuates":

La primera fue el día 18 de junio en la primaria Juan Oseguera TV, ubicada en la colonia El Chamizal, dirigida a los alumnos de 6ºA, participando 6 niñas, 5 niños, 4 mujeres adolescentes y 6 hombres adolescentes.

La segunda el día 19 de junio en la primaria Ma. Luisa Montes TM, ubicada en la colonia Vicente Guerrero, dirigida a los alumnos de 5ºA, participando 15 niñas y 9 niños.

La tercera el día 20 de junio en la primaria Juan Oseguera TV, ubicada en la colonia El Chamizal, dirigida a los alumnos de 5ºA, participando 8 niñas, 3 niños y 1 hombre adolescente.

Se llevaron a cabo 4 pláticas más en la primaria Silverio Cavazos TM, ubicada en la colonia San Ignacio. La cuarta plática se dio el 23 de junio y fue dirigida a los alumnos de 5ºA, participando 9 niñas, 8 niños y 2 hombres adolescentes. La quinta plática se llevó a cabo el 24 de junio y fue dirigida a los alumnos de 5ºB participando 5 niñas, 6 niños y 1 hombre adolescente. La sexta



plática se dio el 25 de junio y fue dirigida a los alumnos de 6ºA, participando 5 niñas, 4 niños, 6 mujeres adolescentes y 6 hombres adolescentes. La séptima plática se llevó a cabo el 26 de junio y fue dirigida a los alumnos de 6ºB participando 7 niñas, 4 niños, 3 mujeres adolescentes y 4 hombres adolescentes.

La octava plática fue el día 30 de junio en la primaria Ma. Luisa Montes TM, ubicada en la colonia Vicente Guerrero, dirigida a los alumnos de 6ºB, participando 6 niñas, 3 niños, 6 mujeres adolescentes y 8 hombres adolescentes.

La novena plática se brindó el día 24 de julio en la cancha techada de la colonia Palma Real, dirigido a los niños que acudieron a los cursos de verano, utilizando el juego "Cuates y Recuates", participando 15 niñas, 9 niños, 1 mujer adolescente y 5 hombres adolescentes.

La décima plática fue el día 31 de julio en la cancha techada de la colonia San José, dirigido a los niños que acudieron a los cursos de verano utilizando el juego "Cuates y Recuates", participando 16 niñas y 8 niños.

Con esta serie de pláticas las niñas, niños y adolescentes han logrado aprender nuevas estrategias para establecer relaciones sociales basadas en el respeto mutuo, con la aplicación del juego cuates y recuates resultó más interactivo el aprendizaje, ya que los chicos expresaron de una forma más divertida sus opiniones e ideas sobre la importancia de la amistad y otros valores asociados al buen trato entre amigos.

Villa de Álvarez

En este trimestre se realizaron 2 pláticas educativas con el tríptico "Buen Trato a las Amigas y Amigos".

La primera fue el día 20 de agosto en la explanada principal del DIF Municipal, ubicado la zona centro, participaron 9 niñas, 8 niños, 7 mujeres y 10 hombres adolescentes.

La segunda fue el 05 de septiembre en la Primaria Lorenzo Villa TV ubicada en la colonia Solidaridad con los grupos de 5A y 6A, participando 7 niñas y 10 niños.

Con el objetivo de fortalecer el buen trato entre amigos y/o compañeros, identificar y prevenir conductas de violencia por lo tanto las niñas, niños y adolescentes se mostraron participativos y contentos mencionando como mejoran su comunicación y si ocupan ayuda a quien acudir tanto en la escuela como en la familia.

Taller para el desarrollo de habilidades de Buen Trato en las Familias

Tecomán.

En este tercer trimestre se realizó un Taller Para el Desarrollo de Habilidades de Buen Trato en la escuela primaria Juan Oseguera TM, el cual se llevó del 13 de marzo al 26 de junio, todos los jueves participaron 5 niñas y 6 niños y 11 mujeres adultas, madres de familia de los alumnos de esta institución.

Los padres de familia participantes, fueron personas comprometidas consigo mismas, manifestando la importancia de modificar errores de crianza, pero también la adquisición de aquellas habilidades que no se tienen, en general quienes acudieron fueron personas muy abiertas en las que en cada sesión expresaban sus dudas y comentarios en la búsqueda de aprender y mejorar su dinámica familiar. El grupo de niños aprendió la importancia de la práctica del buen trato a la familia y amigos, con las dinámicas aplicadas se observó una muy buena participación e interés, proporcionando siempre respuestas pertinentes a sus dudas y comentarios que expresaban en cada sesión.



Taller “Despensa de los Buenos Tratos”

Minatitlán

Se llevaron a cabo 3 talleres de la Despensa de los Buenos Tratos en el preescolar Margarita Maza de Juárez T.M., con los grupos de 1° A, 2°A, y 3°A, en la comunidad del Poblado Peña Colorada. El periodo en el que se impartieron fue del 02 de abril al 02 de julio del presente año, siendo el mismo día las sesiones con cada uno de los grupos. Con el grupo de 1°A participaron 6 niñas y 3 niños, con el grupo de 2°A asistieron 13 niñas y 7 niños, mientras que en el grupo de 3°A participaron 11 niñas y 9 niños.

Las niñas y niños lograron conocer más acerca del tema de los buenos tratos, que como compañeras/os deben tener, pues conviven todos los días y deben comenzar a poner en práctica el respeto por las y los demás. Así mismo que esto aplica también en casa no solo dentro del plantel.

Difusión informativa en el Tema del Buen Trato en la familia, la escuela, con amigas, amigos y la comunidad, en medios de comunicación, internet y redes sociales.

Ixtlahuacán

En este trimestre el día 15 de septiembre se publicó una nota informativa en el Facebook del DIF municipal, sobre el avance de las acciones del plan anual de trabajo” Reacciones: 16 compartidas: 4 Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/14SDL3SoWu9/?mibextid=wwXIfr>

Tecomán

En este tercer trimestre se publicaron 2 notas informativas en la página oficial de Facebook del DIF Tecomán, mismas que a continuación se describen:

La primera nota se publicó el 24 de julio, sobre la plática que se brindó en el curso de verano de la colonia Palma Real. Contando con 40 reacciones y 14 veces compartido. Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/1LDZz2sKRU/>

La segunda nota se publicó el día 02 de agosto, sobre la plática que se llevó a cabo en la cancha techada de la colonia San José, dirigida a las niñas, niños y adolescentes que acudieron al curso de verano. Contando con 43 reacciones y 9 veces compartido. Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/1CKEC6sCxn/>

Colima, Col. a 22 de septiembre de 2025

Dra. Marcela Marigel Castillo Cázares
Responsable estatal de Buen Trato



SISTEMA PARA EL DESARROLLO
INTEGRAL DE LA FAMILIA DEL
ESTADO DE COLIMA

Mtro. Miguel Ángel Larios Ortiz
Encargado de la Coordinación Estatal del
programa PANNAR